

VIP INFORMA

"Ciencia en acción, conocimiento en evolución"

TITULARES

Revista Plus Economía recibe premio en la gala de Premiación de Revistas Indexadas de la UP

CITEV recibe donación de equipos para el desarrollo de proyectos de investigación

Dr. Eduardo Ortega visita el Parque Científico y Tecnológico de UNACHI

Embajada de China en Panamá realiza donación de dos balanzas analíticas a UNACHI



De derecha a izquierda: Dra. Tina Hofmann, Mgtr. Jeffrey Chávez y Ada Chávez juntoa docentes de CRUBA

VIP capacita a docentes de CRUBA en el uso de las Plataformas Conecto y Sidic

Por: Tomás Herrera

La Dirección de Investigación y Documentación Científica, dirigida por la Prof. Beverly Rojas, de la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado (VIP). Lleva a cabo capacitación, dirigida a docentes del Centro Regional Universitario de Barú (CRUBA) a cargo del Dr. Jorge López, acerca de cómo llenar su perfil de Investigadores en Conecto, plataforma de la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (SENACYT) y el Sistema Integrado de Divulgación Científica (SIDIC) de la UNACHI; plataformas que les brinda la presencia en el campo científico, mostrando publicaciones y aportes en proyectos de investigación en los cuales hayan participado. Es importante resaltar que, la Mgtr. Ada Chávez, directora del Sistema de Bibliotecas e Información, el Mgtr. Brayan, miembro de la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicación, y la Dra. Tina Hofmann, fueron los encargados de dictar esta capacitación.

Igualmente, se brindó un taller práctico acerca del proceso para someter documentos en la plataforma Turnitin, misma que permite identificar similitudes en trabajos de investigación.





De derecha a izquierda: Dr. Aurelio Córdoba, Lcdo. Roger Ríos, MSc. Liliam Voltas y Lcdo. Javier Gonzalez. Foto: Arquimedes Gómez

ICADES e IICS realizan jornada de capacitación Escuela Secundaria el Macano

El Instituto de Ciencias Ambientales y Desarrollo Sostenible (ICADES) dirigido por la Profesora Liliam Voltas, junto al Instituto de Investigación en las Ciencias Sociales (IICS) dirigido por el Prof. Aurelio Córdoba, unidades adscritas a la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado (VIP) a cargo del Dr. Pedro Gonzalez, realizan una jornada de capacitación en cuidados del medio ambiente y sensibilización acerca del Cambio Climático, dirigido a estudiantes graduandos de la Escuela Secundaria el Macano.

Esta capacitación forma parte de las labores que el ICADES desarrolla dentro del Proyecto de Arborización y Reforestación, con árboles frutales maderables que deben ser plantados en 3 hectáreas de pastoreo que pertenecen a la escuela El Macano. Este proyecto, que inició alrededor en el 2023, tiene una duración de tres años en los cuales se busca como resultado minimizar los daños que esta ocasionando el cambio climático.

La Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI) a través del trabajo realizado por la Profa. Liliam Voltas, además de contribuir al mejoramiento del medio ambiente, también brinda la oportunidad a estudiantes graduandos de esta escuela para desarrollar su labor social.

Es importante resaltar que la presencia del IICS en esta capacitación debido a que esta unidad busca implementar, junto al proyecto de arborización que dirige el ICADES, el proyecto UNACHI Recicla, lo que permite aumentar y fomentar el cuidado del medio ambiente a través de la implementación del desarrollo sostenible y emprendedurismo.



MSc. Liliam Voltas. Foto: Arquimedes Gómez



Estudiantes Escuela Secundaria el Macano. Foto: Arquimedes Gómez



¿Conoces el Instituto de Investigación en las Ciencias Sociales?

La creación del un Instituto de Investigación en las Ciencias Sociales, de la Universidad Autónoma de Chiriquí, se constituye en uno de los mecanismo más apremiantes para el desarrollo de modernización del proceso curricular, sobre todo porque este campo tiene que ver con los aspectos dinámicos y variados que se le presentan al hombre en su ámbito de acciones sociales, económicos y culturales.

En atención a lo anterior, existe la necesidad de convertir este centro de enseñanza superior en un verdadero ente propulsor de conocimiento, del desarrollo y valorización de la cultura nacional.

¿Conoces el Instituto de Investigación en las Ciencias Sociales?

Objetivos

1. Fomentar la investigación y búsqueda del conocimiento y estudio especializado en las Ciencias Sociales.
2. Promover la preservación de la cultura y el patrimonio nacional.
3. Desarrollar una unidad investigativa en las Ciencias Sociales con contactos internacionales, nacionales y regionales.

Programas

1. Formular las líneas de investigación en las Ciencias Sociales que sirvan para incrementar la producción científica de calidad en la UNACHI
2. Incorporar a estudiantes de grado y posgrado en las convocatorias para presentar proyectos de investigación
3. Diseñar y desarrollar seminarios y talleres para fomentar el conocimiento como una contribución para el desarrollo social.

Proyectos

1. Promover conferencias que resalten la importancia de la investigación como elemento importante para la innovación y el cambio social.
2. Implementar un programa sistema de apoyo e incentivos para los estudiantes y docentes que realicen investigaciones.
3. Publicación constante de las investigaciones realizadas en UNACHI para motivar y brindar oportunidades de desarrollo personal e institucional que se obtienen a través de la investigación.

Misión: Generar y difundir el conocimiento científico en las ciencias sociales

Visión: Ser un Instituto que fomente la investigación que atienda las necesidades institucionales para asegurar la calidad de la educación superior.

Valores: Excelencia, Objetividad, Tolerancia, Solidaridad, Honestidad y Compromiso.

Beneficios

1. La investigación en ciencias sociales permite comprender mejor los fenómenos sociales, como cultura, política, economía, educación, etc.
2. La investigación en ciencias sociales proporciona un cambio social, al identificar problemas, proponer soluciones y abogar por reformas.
3. La investigación en ciencias sociales puede ayudar a identificar que influyen en el crecimiento y la estabilidad económicaobtienen a través de la investigación.

Nuevo equipo para UNACHI

Emabajada China en Panamá realiza donación para UNACHI

La Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI), a través de las labores de la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado a cargo del Dr. Pedro González y la Vicerrectoría Administrativa a Cargo de la Dra. Rosa Moreno, logran gestionar una donación por parte de la Emabajada de China en Panamá.

Esta donación costa de dos balanzas analíticas para uso de los estudiantes y docentes investigadores de la Facultad Ciencias Naturales y Exactas de la UNACHI.



De derecha a izquierda: Dr. Orlando Cáceres, Mgtr. Coralia Pinzón, Dra. Gloria Gonzalez y MSc. Beverly Rojas. Foto: Arquimedes Gómez



Grupo de estudiantes y docentes de la Facultad de Ciencias Naturales y Exactas, junto a Dr. Luis Vargas. Foto: Arquimedes Gómez



De derecha a izquierda: Dra. Rosa Moreno, Prof. Hilda Lezcano, Dr. Pedro González y Dr. Orlando Cáceres. Foto: Arquimedes Gómez



Grupo de estudiantes y docentes de la Facultad de Ciencias Naturales y Exactas. Foto: Arquimedes Gómez

Estudiantes donan equipos al CITEV

El Centro de Investigación en Tejidos Vegetales (CITEV) a cargo del Dr. Luis Vargas, recibe la donación de una Balanza Analítica, Puntas de Pipetas y un Espectrofotómetro para el desarrollo de proyectos de investigación. Este aporte fue realizado por estudiantes quienes participaron del Seminario de Bioética organizado por el CITEV.

Es importante mencionar que, este equipo será de completo acceso para los diferentes centros e institutos pertenecientes a la UNACHI.

Es importante mencionar que, este equipo será de completo acceso para los diferentes centros e institutos pertenecientes a la UNACHI.

Nuevos profesionales de la UNACHI

Lcda. Yoisy Atencio

Lcdo. Juannino Mojica

Programa: Maestría en Investigación de la Facultad de Ciencias de la Educación

Trabajo de investigación: "Factores Socioeducativos que influyen en la comprensión lectora, estudiantes del 7mo°, Educación Básica General Vidal Barroso, 2023".



Mgtr. Virginia Georget

Programa: Doctorado en Ciencias de la Educación

Trabajo de investigación: "Factores Metacognitivos y su influencia en el rendimiento académico, estudiantes de enfermería. CRUBO. Universidad de Panamá 2021".

Mgtr. Zonia Franco

Programa: Doctorado en Ciencias de la Educación

Trabajo de investigación: "Metodología para la enseñanza en la Modalidad Virtual y su Influencia en el Aprendizaje Autónomo en Estudiantes de Nivel Superior"



Lcda. Kirian Miranda

Programa: Maestría en Ciencias Químicas con Énfasis en Inocuidad alimentaria

Trabajo de investigación: "Determinación de Salmonella SPP resistente antibióticos en carnes de pollo y res comercializados en David, Chiriquí"

Lcda. Stepfanie Miranda

Programa: Maestría en Investigación

Trabajo de investigación: "Identificación de compuestos volátiles y su relación con la calidad sensorial de cafés de especialidad producidos en la provincia de Chiriquí, Panamá"

Esta investigación fue financiada por la a Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación a través de la gestión del Programa de Nuevos Investigadores





Dr. Ivan Rodríguez junto a miembros de la Universidad de Panamá

Plus Economía recibe reconocimiento

Por: Tomás Herrera

La Oficina de Publicaciones Académicas y Científicas de la Universidad de Panamá (UP) lleva a cabo la VI Pasarela Científica de Publicaciones. Este evento está diseñado para promover la difusión y el intercambio de conocimientos científicos y académicos. Durante esta pasarela, los investigadores, académicos y estudiantes tienen la oportunidad de presentar sus publicaciones científicas y compartir los resultados de sus investigaciones con la comunidad académica y el público en general. Este tipo de eventos fomenta la colaboración entre investigadores, promueve la visibilidad de las publicaciones académicas y contribuye al avance del conocimiento en diversas áreas del saber.

La Revista Plus Economía recibió un premio, por 4to año consecutivo, en la categoría de "Sostenibilidad" resaltando su destacado compromiso y contribución en la promoción de la sostenibilidad dentro del ámbito académico. Este logro no solo reconoce la calidad y relevancia de su contenido, sino que también subraya su impacto en la comunidad científica y más allá, al fomentar la investigación y el debate en temas cruciales para el desarrollo sostenible.



Acto de la VI Pasarela Científica de Publicaciones

Dirección de Investigación Capacita a CRUBA

Por: Tomás Herrera

La Dirección de Investigación y Documentación Científica, dirigida por la Prof. Beverly Rojas, de la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado (VIP) lleva a cabo capacitación, dirigida a docentes del Centro Regional Universitario de Barú (CRUBA) a cargo del Dr. Jorge Lopez, acerca de cómo llenar su perfil de Investigadores en Conecto, plataforma de la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (SENACYT) y el Sistema Integrado de Divulgación Científica (SIDIC) de la UNACHI. Es importante resaltar que, la Mgtr. Ada Chávez, directora del Sistema de Bibliotecas e Información, el Mgtr. Brayan, miembro de la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicación, y la Dra. Tina Hofmann, fueron los encargados de dictar esta capacitación.

Igualmente, se les brindó un taller práctico de cómo someter documentos en la plataforma Turnitin, que permite identificar similitudes en trabajos de investigación.



Dirección de Investigación junto a docentes de CRUBA



Docentes de CRUBA

IICADMUF conmemora el día de la Mujer

Por: Tomás Herrera

El Instituto de Investigación y Capacitación para el Desarrollo Integral de la Mujer y la Familia (IICADMUF) a cargo de la Mgtr. Zela María Herrera, unidad adscrita a la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado (VIP) a cargo del Dr. Pedro González, lleva a cabo la capacitación "Cuidados de la Salud de la Mujer del Siglo XXI" dictada por la Lcda. Ana Becerra, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

Celebrar esta efeméride no solo reconoce y honra los logros de las mujeres, sino que conmemora la lucha por la igualdad y el empoderamiento femenino.



Administrativos de la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado de UNACHI



Dr. Eduardo Ortega y Dr. Abel Batista

Doctor Abel Batista es promovido a investigador categoría II en el SNI

Por: Tomás Herrera

El Doctor Abel Batista, biólogo y especialista en Herpetología, a través de su constante trabajo como miembro y líder en diferentes proyectos de investigación que aportan en la protección de la biodiversidad panameña, fue promovido como Investigador categoría I a categoría II en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) perteneciente de la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt). "Muy agradecido por todas las personas que me han apoyado en este recorrido desde el kilómetro 0 y hoy en especial a mi familia, todos mis estudiantes, amigos, colegas e instituciones que de una u otra forma han contribuido para que llegue hasta acá, SNI categoría II" expresa el Dr. Batista.

Igualmente la Universidad Autónoma de Chiriqui (UNACHI) extiende, con orgullo, sus felicitaciones por este nuevo logro del Dr. Batista quien forma parte del equipo de investigadores del Instituto Interdisciplinario de investigación e Innovación (I4) unidad adscrita a la Vicerrectoría de Investigación y Posgrados (VIP).

Notiflash

Dr. Eduardo Ortega visita el PACYT

Por: Tomás Herrera

El Dr. Pedro González, Vicerrector de Investigación y Posgrado, la Prof. Beverly Rojas, directora de Investigación y el Dr. Jorge Pino, realizan un recorrido junto al Dr. Eduardo Ortega, Secretario del Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (SENACYT) en las instalaciones del Parque Científico y Tecnológico (PACYT) de la UNACHI. Durante este recorrido el Dr. Ortega, visito algunos de los institutos y centros de investigación que alberga este edificio.



De derecha a izquierda: Dr. Jorge Pino, MSc. Beverly Rojas, Dr. Eduardo Ortega, Dr. Pedro González e Ing. Luis Cisneros

TERICC desarrolla estudio en subcuenca del Río David

Por: Tomás Herrera



De derecha a izquierda: Lcda. Guadalupe De Gracia, Sra. Marina Martínez, Dra. Catalina Espinosa, Dr. Pablo Acosta, Prof. Alexis Flores.

El Instituto de Investigación en Gestión Territorial, Riesgo y Cambio Climático (TERICC) a cargo de la Dra. Catalina Espinosa, unidad adscrita a la Vicerrectoría de Investigación y Posgrado (VIP) lleva a cabo una gira de trabajo en el Banco de Palmira corregimiento de Potrerillos. Durante esta gira estuvieron presentes la Lcda. Guadalupe De Gracia de Mi Ambiente, Raquel Coba directora de Colibrí, el Prof. Alexis Flores y el Mgtr. Pablo Acosta, quienes se encuentran desarrollando una propuesta de investigación basada en la evaluación de la subcuenca del Río David.

Nueva directora administrativa de la VIP

Por: Tomás Herrera

El Dr. Pedro González, Vicerrector de Investigación y Posgrado, realiza presentación formal a su equipo de trabajo a la Mgtr. Ana González, nueva Directora Administrativa de esta unidad.

En conjunto con la Mgtr. González, se podrá llevar a cabo los diferentes requerimientos que existen en esta unidad en función de los procesos administrativos.



Mgtr. Ana Gonzalez